

Observatorio

CIUDADANÍA CATÓLICA Y ANÁLISIS SOCIAL

LUNES, 18 DE MARZO DE 2024

“COMPROMISO POR LA PAZ”

Y CANDIDATOS A LA PRESIDENCIA

Reacciones y lecturas

1

Hechos

El pasado lunes 11 de marzo, en un evento público celebrado en la CDMX y convocado por la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM), se firmó, por parte de los candidatos a la Presidencia de la República (Jorge Álvarez Máynez, Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum), el Documento titulado “Compromiso por la Paz”, que fue redactado por más de 50 expertos que sintetizaron las aportaciones de más de mil de encuentros, foros, diálogos y conversatorios por la paz en México, en los que participaron una gran cantidad de personas y organizaciones de la sociedad civil, incluyendo a miembros de instituciones de gobierno,

del ámbito municipal (No se consideró pertinente, dado el perfil ciudadano de los convocados, incluir representaciones de gobiernos estatales o federal).

El Documento se construyó a partir de una atenta y solidaria escucha de las víctimas de la violencia y la inseguridad que se ha apoderado de casi todo el país. Se trata de un diagnóstico basado en las realidades experimentadas por la ciudadanía que generan propuestas y conclusiones en siete temas de capital importancia para reiniciar un proceso de pacificación nacional, que atienda las más profundas causas de la violencia y la inseguridad en el país:

“La firma del Compromiso por la Paz abarca los pilares fundamentales de nuestra sociedad: la reconstrucción del tejido social, la promoción de la seguridad ciudadana, la garantía de una justicia equitativa, la reforma carcelaria, la atención a los adolescentes en conflicto con la ley, el fortalecimiento de la gobernanza y el respeto irrestricto de los derechos humanos.”

[Compromiso por la Paz - Jesuitas México \(jesuitasmexico.org\)](http://jesuitasmexico.org)

Cabe mencionar que el Documento no se elaboró solo para ser presentado a los candidatos de las elecciones presidenciales del 2 de junio, sino que tiene otros fines y otros alcances, pues el problema de la paz es uno en el que tenemos que intervenir todos como ciudadanos.

[CEM llama a candidatos a sumarse al Diálogo Nacional por la Paz \(yucatan.com.mx\)](http://yucatan.com.mx)

De hecho, el Documento es una convocatoria a toda la sociedad mexicana para construir una **Red Nacional de Paz**, y para el establecimiento de una **Agenda Nacional de Paz**, que presupone la suma de esfuerzos, a nivel nacional, por la construcción de una paz estructural, duradera e institucional en México.

Reacciones de candidatos

Conviene señalar que hubo un gran interés en la opinión pública y en los medios de comunicación por esta convocatoria del episcopado, los jesuitas, las religiosas y religiosos de México (CIRM) y los laicos organizados (DELAI), al grado que hubo presencia de más de cien medios de comunicación nacionales e internacionales. Se ha tratado de un acontecimiento que coloca a la Iglesia

en el contexto de su compromiso social y testimonio evangélico con las causas más sensibles para nuestra sociedad.

De acuerdo con el orden seguido en el encuentro realizado en el auditorio del Centro Cultural por la paz de la UNAM, que está en la Plaza de las Tres Culturas en Tlatelolco, las reacciones fueron como sigue:

Jorge Álvarez Máynez hizo un reconocimiento al esfuerzo encabezado por la CEM y reconoció también el valor del Documento como un gran fruto social y civil por la paz en el país. En lo formal, fue tal vez el mejor de los comparecientes, pues presentó un discurso coherente y bien estructurado, expresó que lo haría parte de sus programas y compromisos de los candidatos al Congreso. En suma: su firma ratificó el Documento en todas sus partes.

Xóchitl Gálvez se mostró con mucha empatía con esta propuesta eclesial y ciudadana y expresó su coincidencia con la visión que se tiene del país en el tema de seguridad y justicia y con las propuestas planteadas. Añadió que ella, de ganar la Presidencia de la República, el 2 de octubre convocaría una reunión para darle seguimiento y cumplimiento.

Expresó claramente que no sostendrá la actual fracasada política nacional y que cambiaría la dinámica de la creciente militarización por una mejor preparación y conducción de la seguridad por parte de una Guardia Civil y una policía estatal y municipal mejor remunerada y preparada, tal como lo pide el documento. Manifestó, en sintonía con el Documento, su preocupación por las condiciones deplorables de las cárceles en todo el país y explicó el sentido de una cárcel especial para los delincuentes más peligrosos.

Claudia Sheinbaum firmó el Documento, pero hizo el señalamiento de no estar de acuerdo con el Diagnóstico que presenta el Documento, lo mismo que criticó que se mencionara “la militarización” de la Seguridad Pública, pues dijo que no es así. Indicó, igualmente, que no está de acuerdo con muchas afirmaciones, como la extensión de la violencia o el apoderamiento de territorios por parte del crimen organizado, y sostuvo también no estar de acuerdo de que en México exista una crisis de Derechos Humanos.

“Todos los partidos, candidatos, servidores públicos estamos obligados a actuar con rectitud, integridad, ética, ¿Por qué van a estar de hipócritas algunos firmando ahí, si por atrás están ordenando que haya guerra sucia, para qué tirar la piedra y esconder la mano?”

[Critica AMLO a candidatos que firmaron el Compromiso por la Paz del Episcopado Mexicano - Diario de Yucatán \(yucatan.com.mx\)](http://yucatan.com.mx)

De hecho, el presidente descalificó a la Iglesia Católica indicando que su intención era crear un ambiente “que no existe”:

“No estoy de acuerdo, desde luego yo respeto mucho a las Iglesias, pero políticamente no estoy de acuerdo en que se quieran crear un ambiente que no existe. Les doy un dato, traigo otros datos, el dato de ayer de homicidios”.

La contraposición de diagnósticos del país entre el que presenta el Documento elaborado por la ciudadanía, la sociedad civil y la Iglesia, *versus* el diagnóstico del actual gobierno, es clara y fuerte, pero desafortunadamente la Candidata oficialista no presenta datos de prueba que sustenten su posición. Señaló, sin embargo, su disponibilidad a *seguir dialogando* con espíritu constructivo.

[Reconocer la realidad para poder cambiarla \(msn.com\)](http://msn.com)

[La trascendencia de la firma del compromiso por la paz \(razon.com.mx\)](http://razon.com.mx)

[Candidatos a la presidencia de México firmaron el “Compromiso por la Paz” propuesto por la Iglesia Católica \(msn.com\)](http://msn.com)

[El “Compromiso por la Paz” de la CEM: primer paso para su construcción en México | El Herald de México \(heraldodemexico.com.mx\)](http://heraldodemexico.com.mx)

Por su parte, el presidente, **Andrés Manuel López Obrador**, descalificó el Documento e indicó que todo se debe a los tiempos electorales, y criticó negativamente a los tres candidatos por haber firmado ese Compromiso por la Paz, incluso los señaló como “hipócritas”:

El Director del Observatorio Nacional de la CEM, Pbro. Dr. Mario Ángel Flores Ramos, indicó en una entrevista concedida al periódico español El País que, a pesar de que ni el presidente, ni

la candidata de MORENA reconocieron la realidad del Diagnóstico, relatada en el Documento, no están cerradas las posibilidades de seguir dialogando con el sector oficialista:

“Me parece también que, aunque el presidente manifieste que tampoco está de acuerdo con el contenido del documento, tiene una actitud de respeto. Eso se agradece porque hace dos años, cuando se abrió este espacio, hubo un rechazo frontal. Ahora hay otra actitud y eso se reconoce... Aunque haya diferencias, hay respeto hacia las iglesias, porque también aquí están incluidas las visiones de otras iglesias, no sólo la de la Iglesia católica. Hay un poco más de apertura.”

[CEM responde a AMLO por críticas al Compromiso Nacional por la Paz \(yucatan.com.mx\)](http://yucatan.com.mx)

Respecto de posibles críticas por la intromisión de la Iglesia Católica en política, el vocero de la CEM fue muy claro en apuntar que dicha organización no

puede desestimar su papel en la sociedad, y que no violenta en nada la separación Iglesia-Estado, que muchos se esfuerzan por entender como anticlericalismo:

“No estamos entrando en un terreno que ponga en riesgo la separación Iglesia-Estado, pero sí hay que afirmar con toda claridad que no le toca a la Iglesia la procuración de justicia. Esto le corresponde al Estado... ¿Por qué tenemos que entrar los ciudadanos, las instituciones, la Iglesia a intervenir en estos difíciles problemas? Porque el Estado no contiene la criminalidad ni está procurando la justicia... En lugar de criticar, quisiera ver que más personas y más instituciones nos hiciéramos cargo de la procuración de paz.”

[CEM responde a AMLO por críticas al Compromiso Nacional por la Paz \(yucatan.com.mx\)](http://yucatan.com.mx)

Análisis

De entrada, puede afirmarse que el Documento “**Compromiso por la Paz**”, será un Documento trascendente en la vida pública de México, e irá más allá de las elecciones próximas del 2 de junio.

Tiene la ventaja de ser un Documento construido y avalado por la participación de un amplio grupo de organizaciones civiles y por liderazgos de gran prestigio social y moral de México.

Sin embargo, su peso político puede ser muy grande en la coyuntura electoral, puesto que se sostiene en una gran alianza social convocada por la autoridad moral de la Conferencia del Episcopado Mexicano, sin cuya autoridad moral en todo el país (ocho de cada diez mexicanos son católicos, según el Censo 2020), no podría haberse convocado a tantos personajes y sectores de la sociedad mexicana.

Basta con apuntar que el tema de la inseguridad y la violencia, serán los temas más decisivos en los debates entre las candidatas y candidato a la Presidencia de la República, y será un tema de relevancia en las inclinaciones de los electores.

La postura de la candidata oficialista, no obstante haber firmado el Documento bajo condición, se sintetiza en su virtual rechazo, al expresar su completo desacuerdo respecto de un “Diagnóstico” que “no comparte”, así como en externar su distancia a combatir la violencia con la violencia, y negar que haya en México una crisis de Derechos Humanos, como se sostiene en

tal diagnóstico... Así, **Claudia Sheinbaum, se mantuvo en la línea de defender la posición de los actuales gobernantes.**

Por su lado, **Xóchitl Gálvez y Máynez,** tomaron distancia de las políticas actuales y aceptaron comprometerse con su firma en la línea seguida por el Documento. Y justamente por ello, ambos candidatos opositores se posicionan en una situación favorable en los próximos debates, y Claudia Sheinbaum se coloca ante los ciudadanos electores en una postura complicada.

[CEM presenta «Compromiso Nacional por la Paz» a presidenciales \(yucatan.com.mx\)](https://www.yucatan.com.mx/presidenciales/CEM-presenta-«Compromiso-Nacional-por-la-Paz»-a)

Una realidad política nacional consiste en considerar que los futuros posicionamientos de los candidatos y el reflejo de esto en los electores, será en gran medida un resultado de sus compromisos por la paz en México. He aquí la importancia del Documento presentado por la CEM ante la Nación, y que algunos analistas remiten al quijotesco apotegma: “Sancho...con la Iglesia hemos topado”.

[CANDIDATOS PRESIDENCIALES: CON LA IGLESIA HEMOS TOPADO | El Periódico de Saltillo \(elperiodicodesaltillo.com\)](https://www.elperiodicodesaltillo.com/candidatos-presidenciales-con-la-iglesia-hemos-topado)





Oportuna es ahora la propuesta del Cardenal vietnamita **François-Xavier Nguyễn Văn Thuận**, fallecido en el año 2002, citadas por el **Papa Francisco** en el *Mensaje para la Jornada Mundial de la Paz del año 2019*.

“Bienaventuranzas del político”

- Bienaventurado el político que tiene una alta consideración y una profunda conciencia de su papel.
- Bienaventurado el político cuya persona refleja credibilidad.
- Bienaventurado el político que trabaja por el bien común y no por su propio interés.
- Bienaventurado el político que permanece fielmente coherente.
- Bienaventurado el político que realiza la unidad.
- Bienaventurado el político que está comprometido en llevar a cabo un cambio radical.
- Bienaventurado el político que sabe escuchar.
- Bienaventurado el político que no tiene miedo.

Compromiso de los Laicos

El documento “*Compromiso por la Paz*” tiene un valor de gran trascendencia. No se trata de desatar ninguna clase de guerra social, se trata de construir un auténtico Estado de Derecho que detenga la espiral de violencia y muerte que prevalecen en México.

La participación ciudadana, que va mucho más allá de la presencia en la jornada electoral, significa ser parte de una sociedad civil organizada para tomar parte en los análisis de la realidad y en la construcción de propuestas para corregir

y mejorar la realidad social en que vivimos, superando la indignante desigualdad social y la intolerable violencia criminal.

Una política de “abrazos, no balazos”, es claramente inconstitucional y no constituye ninguna ruta para consolidar las instituciones nacionales, para la seguridad y la paz de los mexicanos.

Basta de una política pública en materia de seguridad que ha entregado la nación a los delincuentes, que actúan con completa libertad e impunidad contra la ciudadanía.

Hay que decir las cosas como son: La política del Gobierno Federal en materia de seguridad ha permitido el crecimiento de la presencia y acción de los delincuentes, y eso se observa con claridad todos los días, con la recurrencia de las masacres, los asesinatos, las desapariciones y la imposición de contribuciones forzosas a los ciudadanos trabajadores por parte de los grupos delincuenciales.

Hasta ahora, la Guardia Nacional y las Fuerzas Armadas son simples agentes testimoniales de la violencia y la inseguridad. Pero sabemos que esto es así por las instrucciones expresas y públicas, que se han emitido desde Palacio Nacional.

El documento “**Compromiso por la Paz**” es una guía para construir la **Agenda por la Paz** para los mexicanos. El Diagnóstico de ese documento es real y preciso.

Nos toca construir una gran **Red Nacional por la Paz**. No deseamos la violencia, queremos construir “El Estado de Derecho”, para el Bien Común y el auténtico Bienestar de todos los mexicanos.